

EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, domingo 15 de agosto de 1897.

NUMERO 652

ADMINISTRACION

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.

El Pabellon Liberal

A UNOS CIUDADANOS

Conciudadanos:

Con satisfacción hemos leído la carta que en el número 24 de *La Lucha* os servís dirigir al señor Presidente de la República.

Decimos con satisfacción, porque en realidad la sentimos, como hijos de la patria, de que también lo sois vosotros, que tiene como Jefe á quien se le dirige el lenguaje culto de que hacéis uso; lenguaje en que también brilla el valor, pero en que no tenemos el gusto de hallar la justicia.

Mas no porque á este respecto estemos en desacuerdo, al tratar de contestaros, hemos de salir del hermoso terreno en que aparecéis.

Desde luego ostentáis como base de vuestra hermosa lucubración, el principio fundamental democrático "Alternabilidad en el Poder"; pero dáis la prueba de que no estamos de acuerdo, en la inteligencia de la frase.

Mas ó menos directamente *El Pabellon Liberal* se ha ocupado de

este asunto en números anteriores, y con tal motivo, seremos breves en el presente.

La conveniencia del sistema republicano democrático, es dogma fundado en la razón y demostrado con la práctica en los E. E. U. U. de Norte América desde su aparición en la Historia; y en Costa Rica, desde 1825. El engrandecimiento admirable de los primeros, y el muy satisfactorio de la segunda, constituye hechos que relevan de prueba la certeza de nuestro acerto.

Pero la Constitución de los E. E. U. U., emitida al principiar el último cuarto del siglo anterior, autorizada por los más prominentes de los patriotas de aquel siglo, establece la reelección; y nuestras constituciones de 1825, 1844, 1847 y 1848, la estatuyen del mismo modo.

Pretender que ser reeleccionista es no tener patriotismo, es lo mismo que acusar de tan grave pecado nacional á los patriotas americanos de un siglo y un cuarto, y á los de Costa Rica, de tres cuartos de siglo en que figuran los hombres más notables de ambas naciones por su patriotismo, luces y posición merecida.

La Alternabilidad en el Poder no implica la no reelección, porque lo mismo en nuestras Constituciones que en la Norteamericana, coexisten.—La Alternabilidad en el Poder, la traducimos nosotros por la responsabilidad práctica de los que lo ejerzan, y esto se verificará mientras haya dignidad en los ciudadanos, dada nuestra legislación vigente.

Hoy tenemos establecido el período de cuatro años para la duración del Presidente de la República en el ejercicio del Poder, y lo mismo sucede en los E. E. U. U. de Norteamérica.

No creemos por demás manifestar que la reforma del artículo constitucional, reforma que tanto combaten "Unos ciudadanos" era una necesidad palmaria, para evitar los sesgos fraudulentos de las tres década anteriores.

Si ayer estuvimos en error por qué no esforzarnos hoy por salir de él?

CAMPO NEUTRAL

DISCURSO

PRONUNCIADO EN EL CLUB CIVILISTA DE ALAJUELA

Correligionarios: Después de las brillantes frases y elocuencia de los que me han precedido en la palabra, me permito dar expansión á los sentimientos que de amor patrio enardecen mi alma en la actual contienda política.

El patriotismo, conciudadanos, es el ideal más sublime, bello y noble por ser el primer sentimiento de la humanidad.

Los grandes hechos de abnegación y heroísmo de que la historia blasona, se han verificado á impulsos de ese sentimiento.

Las madres en la antigua Esparta, enviaban sus hijos á la guerra con esta consigna:

Vuelve con el escudo ó sobre él. Simbolizando así estos grandes pensamientos. Vuelve con la frente ceñida de laureles ó que tu cadáver quede envuelto en el sudario del Pabellón de tu patria.

En los muros sagrados de Roma, Rómulo, su fundador, atravieza con su lanza á su hermano Remo—por haberlo hallado en ese recinto: y sobre su tumba dejó escrito. "Sirva esto de ejemplo para los que se atreven llegar aquí."

Este mismo sentimiento condujo al suplicio en Francia á la bella doncella de Orleans á la heroína Juana de Arco.

Este noble sentimiento ha inmortalizado al valiente Ricaurte en San Mateo.

Este grandioso sentimiento arrojó á nuestro inmortal Santa María á perecer en las llamas de los filibusteros de Walker en holocausto de la patria y de la libertad.

Y este mismo sentimiento nos identifica á todos los que estamos agrupados al rededor del pendón de nuestras libertades públicas—para tratar del horóscopo de nuestra querida patria y de su prosperidad.

Dos agrupaciones políticas, usando de las garantías que nos concede la Constitución, emanentes del Derecho natural, se discuten la supremacía para alcanzar la victoria en las urnas electorales.

La una la forman las diferentes fracciones, rezagos de bandos políticos, sin doctrina, ni principios, sin bandera y sin programa de gobierno, ó por decirlo todo, un partido acéfalo, que pretende hoy escalar el poder.

El otro partido contrincante, se denomina bando civil, el que, ha estado compacto al calor del patriotismo y de su centro se levanta la bandera, en cuyo escudo se leen las palabras de Paz Libertad y Progreso.

Este partido en esta tierra, que por tradición ha sido siempre independiente y libre, ha sido bautizado como hijo legítimo en las auras pa-

risimas de la libertad, bajo un palio azul de fraternidad—Este partido, desligado de todo sentimiento inoble, es el que proclama como candidato en el próximo periodo al inclito don Rafael Iglesias,

porque en este preclaro ciudadano, honrado y sin tacha, se encuentran encarnadas las virtudes cívicas y morales, excepción de los demás Presidentes que desde la Independencia de nuestra patria nos vienen gobernando—A los de atrás ya la historia los ha biografiado—Toca á nosotros formar la historia del presente y como sus precedentes hasta hoy lo hacen acreedor, no hay obstáculo, no hay valla insuperable que forzar para dejarlo como Primer Magistrado una vez que ya los pueblos lo aclamen en sus comicios políticos y en el santuario del hogar.

Mucho tendría que hablar de las Administraciones pasadas para hacer un paralelo con nuestro Presidente—lo haré de paso.

El Primer Presidente Mora Fernández, fué progresista, don Rafael Iglesias además de tener virtudes, trabaja por el pueblo y para el pueblo—tanto en lo material como en lo intelectual—de una manera práctica.

Algunos de los que le siguen á aquél fueron eminentes; pero tuvieron sus debilidades que la historia pregona.

CARLOS MONTEO Z.

GACETILLAS

DEL CANTON DE TARRAZÚ

Nos dice un corresponsal:

"Notable es el movimiento político que en favor de la candidature del señor Iglesias se nota en este cantón.

Casi todos estos pueblos trabajan unánimemente por la reelección del señor Iglesias, y no podía ser de otro modo, desde luego que la gratitud les obliga á reconocer los grandes beneficios que han recibido de la presente Administración.

En *La Lucha*, periódico de esa localidad, hemos vistos algunos cargos referentes á lo ocurrido al Maestro de San Marcos un señor Esquivel; pero todos ellos carecen de fundamento racional, desde luego que el periódico aludido no está enterado de la falta grave cometida por dicho señor, tratando de burlar la jurisdicción militar en el acto en que estaba reunida la tropa: si esto no es de trascendencia que venga Dios lo diga.

Pronto enviaré á V. nuevos datos."

Suyo afmo.

Un Corresponsal

PERSONA honorable de la ciudad de Heredia, se ha acercado á nuestra redacción, para manifestarnos que es de todo punto falso lo que se ha dicho por cierto órgano de la prensa, referente al estado de ebriedad en que manifestó encontrarse el señor José Arce al ocurrirle el desgraciado suceso de ser terriblemente mutilado por el tren. Como el señor José Arce es huérfano de padre y bastante pobre á su familia, bueno sería que se hiciera luz en este asunto por la responsabilidad que pudiera caberle á la Empresa del Ferro-Carril.

DUELO.—Nuestro estimado amigo, el Ingeniero don Lucas Infante, ha sufrido la inmensa pena de gracia de perder á su estimable esposa, doña Julia Bremond de Infante, después de penosísima enfermedad.

Sinceramente acompañamos á nuestro amigo en el justísimo dolor que le aqueja y le deseamos resignación.

LEEMOS en un periódico de Guatemala:

"Conferencia"

Hoy, á las 7^{1/2} m. el joven costarricense don Luis Cruz M., apromachado estudiante de la Escuela d

Derecho y Notariado del Centro, dió una conferencia sobre *El Sufragio y los diferentes sistemas de votación*."

Grato nos es dirigir nuestra sincera felicitación al amigo y discípulo.

En la Sección "Fomento", del nº 39 de La Gaceta, se reproducen los artículos 1º y 2º del Decreto XXX de 21 de agosto de 1883.

¿No sería bueno que se repita la reproducción, agregando la del artículo 7º del Decreto nº XXXVIII de 12 de agosto último?

COLONES

He organizado una oficina que denominaré *Agencia de dinero*.

Esta oficina tiene por objeto buscarles dinero á qui nes lo necesiten urgentemente, siempre que lo garanticen con buena hipoteca.

A este, todas las personas que quieran colocar cantidades á buen tipo de interés, mediante garantía satisfactoria, pueden avisarme verbalmente ó por carta, dirigiéndose al departamento número 451 bajos de la casa de don Nicomedes Sáenz Avenida 7ª Este.

No cobraré ningún honorario por la ocasión de dinero.

San José, junio 16 de 1897.

ELÍAS LOAIZA.

LA ALHAMBRA

PROPIETARIO: JOSÉ PRADA SUÁREZ,
CALLE DEL PANTEON.

En este conocido y acreditado establecimiento, siempre se cuenta con un surtido completo de mercaderías, ya sean abarrotos, licores finos y del país.

Especialidad en la venta de GUITARRAS ESPAÑOLAS, desde \$ 10.00 hasta \$ 75.00. BANDURRIAS FINAS, de varias clases y cuerdas, para las mismas.

Piezas de alquiler

Se vende una estantería con todos sus útiles. Puede verse en la misma casa.

Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

—Qué tal le parece á Ud. este Whisk?

—MALO.

—Pruebe Ud. este otro:

—PEOR. Vea, señor; si Ud. no tiene

LEBANON CLUB

me iré á comprar todo á otro establecimiento.

—Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

DE LA FAMOSA CERVEZA

LEMPS

Además tienen ahora un

—COGNAC IMPERIAL—

DE VERAGUAFRERES.

WHISKEY CANADIAN RYE

NUEVO SURTIDO DE VINOS,
LICORES, ABARROTOS, GÉNEROS

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa DE CALIFORNIA; que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene

Esta Casa vende BARATO.

LA PERLA JOSEFINA

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cienvaras al oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa

Joaquín Zúñiga

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TIP. LIBERAL

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán todo surtido de

BARROTRES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.— **Especialidad**
Vino para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede
retirarse con el *Medoc* por su calidad, al **INFINITO PRECIO**

! \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES.
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munber & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y barajna afamadas marcas conccidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores del

MUNDO

Los precios no tienen competencia
HERMENEGILDO PRADILLA

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados

á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

III \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José 13 de enero de 1897